



Inauguración en Toledo de la Escuela de Pensamiento Feminista "Unas & Otras".

Ciudadanía incluyente

Toledo fue el escenario escogido para la primera jornada de la Escuela de Pensamiento Feminista "Unas & Otras", que se celebró durante los días 2 a 6 de junio y que contó con conferencias en las otras cuatro provincias de Castilla-La Mancha. La inauguración, celebrada en una abarrotada Aula Magna de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales, contó con la presencia, entre otras, de la Secretaria General de Políticas de Igualdad, **Isabel Martínez**, quien recordó que "luchar contra la desigualdad es un reto democrático" apuntando que "el feminismo siempre ha aportado respuestas a las necesidades de la sociedad". Martínez felicitó a Castilla-La Mancha por convertirse, con esta Escuela, en "punta de lanza del debate y la reflexión sobre las políticas públicas".

La encargada de abrir las conferencias de la jornada inaugural fue la antropóloga y directora de la revista *Debate Feminista* de México, **Marta Lamas**, quien aportó su visión sobre la "ciudadanía incluyente" y la necesidad de crear un feminismo con mayores dosis de autocrítica y reflexión colectiva que actúe de la mano del resto de movimientos sociales y políticos. En su conferencia, Marta Lamas afirmó que para lograr una ver-



Marta Lamas, antropóloga y directora de la revista Debate Feminista participó en Toledo y Ciudad Real con una conferencia dedicada a la Ciudadanía incluyente.

dadera "ciudadanía incluyente" es necesario modificar la concepción tradicional de ciudadanía, tomar conciencia de los cambios actuales y de la inclusión de nuevos sujetos y construir una ciudadanía desde el concepto de "horizontalidad" de los derechos.

La antropóloga y feminista mexicana se refirió también a la construcción del concepto de género basado "en la arcaica división sexual del trabajo" y el concepto de cuidado, al que "todos tenemos derecho y al que se debe identificar a nivel global, como una obligación neutral y no como obligación exclusiva de las mujeres".

Para Lamas una tercera visión de ciudadanía pasaría por el concepto de género vinculado a la sexualidad y el reconocimiento pleno de derechos de colectivos como el homosexual o transexual como integrantes de nuestra sociedad. Marta Lamas se mostró contraria a traducir "diferencia" por "desigualdad", y apeló a que las políticas de igualdad contemplen la "subjetividad" de las personas, como seres iguales en derechos, pero con diferencias como personas.

Muy crítica con la situación actual de las mujeres en el mundo se mos-